

Nach der Zerschlagung der internationalen Interventen und nach der siegreichen Beendigung des Bürgerkrieges wandelte sich die Lage im Lande zum Besseren, und der Sowjetstaat ging zum friedlichen Aufbau über. Es entfiel die Notwendigkeit außerordentlicher Maßnahmen des Kampfes gegen den Klassenfeind. Die Organe der Staatssicherheit benötigten nicht mehr die außerordentlichen Rechte und Vollmachten, mit denen sie ausgestattet waren. Ausgehend von der politischen Grundlinie der Kommunistischen Partei, formulierte W. I. Lenin auf dem IX. Gesamtrussischen Sowjetkongreß die Aufgaben der Organe der Staatssicherheit neu. Er schlug vor, die Gesamtrussische Tscheka einer Reform zu unterziehen, ihre Funktionen und Zuständigkeit zu überprüfen und ihre Tätigkeit durch den politischen Rahmen zu begrenzen.

In diesem Bericht zog W. I. Lenin, gestützt auf die Erfahrung des Kampfes gegen die Wühl­tätigkeit der inneren Konterrevolution und der Geheimdienste der kapitalistischen Staaten, die sehr wichtige Schlußfolgerung, daß im System des sozialistischen Staates für lange Zeit ein besonderes Organ existieren muß, welches seine Sicherheit schützt. Ohne eine solche Einrichtung, so lehrte er, kann die Macht der Werktätigen nicht bestehen, so lange in der Welt Ausbeuter existieren.

W. I. Lenin wandte der Stärkung der organisatorisch-rechtlichen Grundlagen der Tätigkeit der tschekistischen Organe große Aufmerksamkeit zu und kämpfte um deren exaktes und sachliches Zusammenwirken mit anderen staatlichen Einrichtungen und unterband Versuche der ungesetzlichen Einmischung in die Angelegenheiten der tschekistischen Organe.

Unter dem unmittelbaren Einfluß von W. I. Lenin und der Kommunistischen Partei wurden die Grundprinzipien der Organisation und Tätigkeit der sowjetischen Organe der Staatssicherheit formuliert. W. I. Lenin unterstrich wiederholt, daß die parteiliche Führung die erste und wichtigste Bedingung ist, welche eine richtige Tätigkeit der staatlichen Organe und der gesellschaftlichen Organisationen im Zuge der Verwirklichung der Aufgaben der Diktatur des Proletariats sichert. Unter persönlicher Teilnahme W. I. Lenins erarbeitete die Kommunistische Partei solche grundlegenden Formen der parteilichen Führung gegenüber den Organen der Staatssicherheit wie die Bestimmung der Hauptrichtungen ihrer Tätigkeit und Aufgaben in Übereinstimmung mit der Generallinie der Partei, Auswahl, Verteilung und ideologisch-politische Erziehung der tschekistischen Kader, Kontrolle der Tätigkeit der Organe der Staatssicherheit.